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昨晚，大运会男子足球1/4决赛在中国大运男足与日本大运男足之间展开，开场2
分钟，日本队沼优司率先为球队破门，但中国队并没有被打乱阵脚，逐渐找到场上节奏，
第22分钟，范志强为中国队将比分扳平，2分钟后杨阳的一脚远射帮中国队将比分反
超。下半场，日本队凭借川本昭人的梅开二度将比分反超，最终日本队以3∶2的比分战
胜了中国队。回顾中国队在小组赛中，先平纳米比亚，再胜哥伦比亚，最后逼平韩国队，
积5分以A组第二名晋级八强；淘汰赛最终止步八强。虽然没能创造历史，但是这支

“史上最高学历中国男足”，还是引起了广大球迷的兴趣。

这次女足成了“反面教材”
了解内情的前国家队主教练商瑞华透了个底

“有些球员就是挂靠在学校里，拿个大学生名头”
前天，中国队在大运会女子足球1/4决赛中4∶1大胜俄罗斯队，从小组赛到目前的淘汰赛

四战四胜，轻松晋级四强。为中国队独中两元的正是女足国脚毕妍，这自然会引起一个此前其
他球队质疑过的话题：“你们的大运队球员，怎么是国家队的啊？”

前中国女足主教练、现杭州女足主教练商瑞华虽然没有看大运会的比赛，但他也了解了中
国队比赛的成绩以及球队的组成，对于国脚参加大运会以及大学里女足运动的开展，商瑞华和
记者详细地谈了自己的想法。

以前的大学生队“水分”很多
这次代表中国队参加大运会男足比赛的队伍，以参加中甲联赛的北理工为班底，再加上几名来

自天津师范大学、延边大学和太原理工大学的学生。这些球员都是正规的大学生，就连主教练金志
扬也是教授级，助理教练袁微则是北理工的经济学博士生。

再看看以前代表中国队参加大运会的足球队，“水分”非常多。在10年前的北京大运会中，代
表中国队参加的队伍就是当时的中青队，于涛、徐亮、孙吉、孙祥、曹阳等人都曾经是各级国字号和
中超的主力。

带过的教练都高度认同学生军
谈到纯学生军参加比赛，金志扬认为：“我们的球员，基本上文化水平都不高，而韩国日本的球

员，接受的教育非常多。” 现中国国少队主教练王政此前也带过浙江大学队，他对大学生球员也有
很高的认同度：“我觉得带大学生球员，非常省心。我带的一些大学生球员，他们对技战术的理解非
常快，接受能力很强。所以我觉得提高球员的文化素质，或者在大学生球员中挑选出一些好的人
才，是中国足球必须去做的。”

主教练金志扬：我们的学历，国内谁能比
大运会中国男足主教练金志扬告诉记者，队员全是货真价实的在校学生，“现在我们队里学历

最高的，是球队的10号杨阳，他是北理工企业管理专业的博士，他这个博士可是真刀真枪考来的。”
“相比其他职业球员，这些大学生的理解、执行能力确实强很多。”金志扬说，他当教练的也省心

得多。
但不要以为这批球员只有学历，比赛中，他们也表现出了在中国的职业球队中都少见的血性。

比如主力后卫4号卢斌上场时就头缠绷带，但打满全场的他多次头球解围，看得观众都热血沸腾。

有学历 有能力 有专长 毕业生很抢手
对阵韩国的比赛中，虽然此前独进3球的范志强没有再进球，但谈起这名来自天津师大的球员

时，金志扬仍旧毫不吝啬自己的赞美：“范志强绝对是属于那种很有天赋的球员，在他身上我看到了高
峰和于根伟的影子，我想，天津队很快就会把他挖走，这说明我们这样的路子，也能培养出职业球员。”

金志扬说，他对球员们只有一个要求，就是要认清楚，他们是学生，并不是运动员，“所以，好好
学习才是你们的本分，其次，你才要好好训练。”

“你看我们北理工足球队的毕业生，这些年找工作没有一个不顺利的，他们要学历有学历，要能
力有能力，还有一脚足球专长，谁不抢着要他们？”

真刀真枪考出来的博士 真刀真枪踢进八强
在与日本男足的比赛中，最引人注目的球员肯定是打入一球的10号杨阳。因为他的学历是全

队最高的——这个面相斯文的小伙子，是一名在读博士生。
“他这个博士可是真刀真枪考出来的。”金志扬提起这名得意门生十分自豪。从湖北黄石体校

毕业的杨阳，曾做过很长一段时间的“职业球员”梦，他甚至曾去过包括绿城在内的一些职业俱乐部
梯队试训，但没有成功。试训不成的他又回到湖北参加高考，结果被北理工以体育特长生录取。

在北理工时，杨阳进入了北理工的足球队，并随队参加了中甲联赛，也算是圆了他的“职业”梦。
踢球之余，杨阳的精力主要还是放在了学习上，去年，杨阳考上了北理工的博士生，主修企业管

理，他也因此成为学历最高的中国足球运动员。
杨阳说：“足球仅是我们生活的一部分，但绝对不是全部，我们每天训练两小时。学习让我们拥

有更好的思维看待事情，足球给我们带来积极的一面，让我有机会上北理工，有机会参加大运会，让
我的人生更有意义。” 综合《钱江晚报》《都市快报》等

打进四强后，球员毕妍回应了外界的质
疑：“我也看到很多人在微博上问或者讨论有
关的问题，但我们确实都是大学生。国外球
队都是从大学足球走向专业队，只不过我们
的体制造就了我们更早一些步入专业队。”

谈到大运会中国女足的时候，商瑞华也说
“她们确实都是大学生”，不过他话锋一转：“不
过有些人是挂靠在学校里的，平时不太上课。”

“以前运动员的文化知识不够，为了提高
他们的素质，并帮助他们更好地解决就业问
题，一些退役或者现役的运动员去读书了，这

个想法原本很好。不过到了后来就有些变味
了，一些运动员平时都不上课，就挂靠在学校
里，拿个大学生的名头，就可以去参加大学生
的比赛了。这件事应该说是出发点不错，但
做到后来就有些不实在了，变得过于追求成
绩了。”商瑞华说。

在商瑞华看来，大运会这样的比赛，本身就
应该是提升大学生的运动热情，而不应该过于追
求成绩。“中国足球其实应该有一个统筹规划，不
能什么比赛都要成绩，只有把足球发展的总体规
划好了，才能够真正提升中国足球的实力。”

毕妍在谈到大学生足球时表示：“我觉得
足球还是应该从校园做起。”但其实要做到这
点很难，特别是女子足球，要想在校园足球中
发现人才的可能性几乎没有。

商瑞华 1997 年曾在人大附中参加过体
教结合的活动，他发现女孩子只要到了 14
岁，就会到体校进行注册。“因为踢球的女
孩子不多，所以有踢女足的都会被体校转
走。男孩子因为踢球的相对多些，所以可
能到了大学里，还有些人的足球水平不

错。但女孩子很少有能够从初中、高中踢
到大学的，这是由目前中国足球的环境决定
的。”

所以尽管商瑞华在国家队的时候从地方
队挖掘出娄佳惠和古雅莎这样的新秀，他却
坦言不敢想象从大学生球员中挖掘出这样的
女足人才。

按照目前的情况，如果组建纯粹的大学
生球员去参加大运会，估计女足的成绩会比
较糟糕。

大运会男足1/4决赛 中国2∶3日本
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替中国足球演示另一条发展道路
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踢球的女孩少，大学里很难挖掘女足人才
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